
公共施設の活用に関する地域意見交換会　意見交換テーマ

　テーマ１　「市の考えや取組みについてどう思いますか？」

　テーマ２　「どうしたら学校の空き教室をもっと活用できると思いますか？」

　テーマ３　「どうしたら市民館等の校区にある公共施設の利用を増やせると思いますか？」

１２月開催分　意見内容

1 2 3 その他

石巻 70代 男性 ○
人口減少が一番の問題になっていると思う。人口減少対策は、それぞれの課
が同時進行でやらないと効果がない。

石巻 70代 男性 ○ ○
学校に市民館を複合化する場合、昼間に人が出入りすることになるので静か
な学習環境を確保、安全上の管理を考える必要がある。

石巻 70代 男性 ○
児童数の減少に伴い、普通教室を特別教室にしてきたと思うが、現状を把握
する必要がある。

石巻 50代 女性 ○

まるまる空いている教室がどれくらいあるのか市内の学校の実態を集約すべ
きだと思う。石巻は人口が増えているので、現状はまったく空いていない。
市が活用したいという考えも理解できるが、学校としては教室を授業など何
らかの形で利用しているので非常に厳しいと思う。

石巻 50代 女性 ○
空いている教室が校舎の隅であるなら、どうぞとなるが、そのような学校は
少ないと思うし、教室や学年の間が空いていてもこどもの安全管理上の問題
で難しいと思う。

石巻 70代 男性 ○
人口が少ない校区は利用が低くなっていると思うので、そうした校区で市民
館の利用を増やすにはといっても方法が浮かばない。

石巻 60代 男性 ○
市民館を運営するときに、利用を待っているのではなく、もっと利用をして
もらう催し物を考える専任スタッフがいるといいと思う。例えば市で採用し
た人をアイデアマンとして配置してもいいのではないか。

石巻 60代 男性 ○ 校区市民館は利用に制約があるが、こうした制約を外せたらいいと思う。

石巻 50代 女性 ○
校区市民館は営利目的で利用できない。ある病院のスタッフの方が健康に関
する講演をしたいといったが、市の許可が下りなかった。営利目的の判断が
利用の制約になっていると思う。

石巻 60代 男性 ○
校区市民館の利用状況の資料は、バブルチャートで校区人口がわかるとい
い。

石巻 70代 男性 ○
市民館でこども講座をどんどんやって欲しいがスタッフに払う予算がない。
ボランティアも難しい面がある。
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石巻 60代 男性 ○

人口を増加させるためには、ここで暮らしたいという環境（自然環境、保育
環境など）が必要で、特に文化活動の環境が重要だと思う。複合化、縮小化
だけでなく併せて演劇ホールなどで文化活動ができることは大事なことだと
思う。市民館の利用にも関わってくる。

石巻 70代 男性 ○
人口増加には一般的に優良といわれるような企業を呼び込むことも大事だと
思う。

石巻 60代 女性 ○
建物の話ではないが、近隣にこどもの遊び場（スケボーなどができるとこ
ろ）が少ない。

石巻 60代 男性 ○ ○

人口減少・少子高齢化がこのまま進むとしたら、小中学校の現在の規模は地
域にもよるがますます過剰なものとなる。昭和４０、５０年代初めに建てら
れた学校施設の耐用年数の到来と、人口減少が始まった時期が一致する今、
小中学校と市民館等を複合化・集約化し、将来的には統廃合していかなけれ
ばならないのは誰の目にも明らかなのでは。以上は一般論で、校区ごとの具
体策は市、教育委員会、校区自治会と十分協議をする必要があると思いま
す。

石巻 60代 男性 ○ ○

図書室、美術博物室（絵画の展示、学校の歴史がわかる写真展、博物誌等の
展示、児童が企画する○○展）、工作室（地元の有志が講師になって物を作
る・・・万力、ノコギリ、カナヅチ、カンナ等を常備）、更衣室、防災倉庫
（布団、毛布、シャベル、発電機、簡易トイレ等の保管）災害時の要介護者
用の部屋等として活用しては。ただし、石巻小学校には空き教室はないそう
です。

石巻 60代 男性 ○ ○

大きな災害に備えて、避難所としての体育館、運動場は重要な施設と思う。
定期的に避難所開設訓練（宿泊を含む）を消防本部と校区で実施したらよい
と思う。体育館は長寿命化（石巻小学校は実施済み）、校舎は部分的に長寿
命化し、遊休部分は更新すべきでないと思います。

石巻 50代 女性 ○ ○

今のまま各市民館が古くなり、全てを建て直すことが無理なことは分かりま
す。学校の校舎の中に市民館の機能を移すには、建物の改装、事務室、和
室、集会室等を作る、エアコンを設置する等の準備が必要です。まだ、修理
をしながらしばらくはこの市民館を使った方が現実的だと思います。

石巻 50代 女性 ○ ○

校長先生から、実際には空き教室がないというお話がありました。すでに各
学校で各学級の教室以外の教室は活用されていると思います。子どもの教育
活動の場として。地域の人の利用のために、一部をお借りして利用するに
は、学校の管理上の問題もあるので、学校の協力をいただく必要がありま
す。デイサービスの例が示されましたが、市民館は9：00～22：00なの
で、校舎の改装をしないと、校区の管理ができないと思います。
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石巻 50代 女性 ○ ○

本年度は、校区市民館で市の事業の子育て支援事業に協力して、地域スタッ
フを中心にボランティアの方々と「ここにこサークル」を立ち上げました。
（こども未来館　子育てプラザの事業）今まで利用がほとんどなかった１～
３歳児を連れたお母さん方の利用が増えました。回覧ではなかなか利用が増
えないので、「ここにこサークル」については、赤ちゃん訪問（民生委員、
主任児童委員）のときにチラシを渡し、声掛けしました。また、子育てプラ
ザさんがチラシを作って、クックマート、各市民館に掲示して知らせるよう
にしました。（市民館はネットがつながっていないのでホームページは作っ
ていません。）

石巻 70代 男性 ○ ○
施設の複合化や集約化は地域住民の利便性を損なうことになるが、利用率が
優先されるのか。

石巻 70代 男性 ○ ○
学校教室の大半が空き室で使用されていないのであれば、地域住民が利用で
きる環境を整えれば良いと思うが、若干の空き教室であるのであれば、か
えってゆとりのある教育ができるのではないか。

石巻 70代 男性 ○ ○
稼働率が市民館等の存続に影響するのか。稼働率を上げることが目的である
ならば、利用基準を見直し、民間等への開放も念頭に置いてはどうか。

石巻 70代 男性 ○ ○

人口減、稼働率減、空き教室の増、税収減などの情勢変化が施設の存続を困
難にするとの見解は理解できるが、その対応策を地域住民に委ねる施策は同
意できない。施設のあり方の根本を、今後の情勢を見据えて再検討すること
が必要ではないか。

石巻 70代 女性 ○ ○
少子高齢化・人口減少・税収も減少していくようですが、公共施設などのこ
ともあるかと思いますが、もっと税金をどこにどれくらいいるのかを考えて
ほしい。

石巻 70代 女性 ○ ○
小学校の校長先生から話されたことが現状のような気がします。誰が入って
来るかわからない防犯面もあると思います。

石巻 70代 女性 ○ ○
・いろいろ決まりごとがありすぎるみたいです。
・お年寄りが子供に教えるようなことがあればいいなあと思います。
・親子で遊べることとか学べることがあればよいかなと思います。

石巻 70代 女性 ○ ○
今回第1回で他の校区の成功例があればもっとわかりやすかった気がしまし
た。

石巻 60代 男性 ○ ○ 少子高齢化、人口減少の中、仕方ない対応だと思います。

石巻 60代 男性 ○ ○ 小学校と中学校を合併する。

石巻 60代 男性 ○ ○
利用状況や利用条件などの情報を周知してもらえる様に、年度毎に自治会の
回覧物に入れてもらう。
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石巻 50代 女性 ○ ○
学校と地域が手をとりあい地域をもり上げていく、活性化していく取り組み
には協力したいと思いました。しかし、現状は厳しいと思います。

石巻 50代 女性 ○ ○

学校の空き教室を活用したいというお気持ちは分かります。しかし、現実問
題としては非常に厳しいと思います。相当の数の児童・生徒の減少が見込ま
れない限り…！校内における空き教室の位置や空き教室の活用（各学校にお
いて）方法を行っています。また年々によって、児童・生徒数の変動があり
ます。コミュニティスクールとして活用している全国の市町の学校の取り組
みの様子をみるとすばらしい活動をいくつもしていますが、本校では現状、
難しいですね。

石巻 50代 女性 ○ ○ 本校区が行っている子ども向けの講座の開設

石巻 50代 女性 ○ ○

このような会を開催されることはよいことだと思いました。市民の声、現場
の声を聞き、前向きに行動することもとても大切だと思います。市の取り組
みとして行うのであれば、たまには市長さんあるいは市の上層部の方々が現
場に足を運び、ご自身の目で見て、肌で感じ取ることが重要だと思います。
そこで感じ取られたことを、ご自身が改革しようとしている取り組みに照ら
したうえで、下の者に考えさせることも大切だと強く感じます。
働き方改革が叫ばれている時代、勤務時間外に資産経営課、教育政策課等関
係課の方々が各地域をまわられるのは本当によいことなのでしょうか。それ
よりも、市長さんやこのことを考えている方々が現場をみて、現場の方々の
声をお聞きになった方がはるかに効率的だと思います。
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公共施設の活用に関する地域意見交換会　意見交換テーマ

　テーマ１　「市の考えや取組みについてどう思いますか？」

　テーマ２　「どうしたら学校の空き教室をもっと活用できると思いますか？」

　テーマ３　「どうしたら市民館等の校区にある公共施設の利用を増やせると思いますか？」

１２月開催分　質問等（一部意見を含む）と回答

1 2 3 その他

石巻 70代 男性 ○
集約化とあるが、どういうところが集約化になるのか？基準はあるのか？収
益率にするのはどうか？

現状ではどこを集約化するという基準はあり
ません。今回の意見交換会を踏まえて考え方
を整理していきたいと考えています。

資産経営課

石巻 50代 女性 ○ ○

学校と市民館を複合化する場合、市民館は和室の利用が多いため、畳が必要
になる。また、市民館の利用は高齢者が多いので1階がいいが（上階になる
と利用率が下がると思う）、小学校も低学年はさっと外にでたいので１階が
いいと思うし、なかなか難しいと思う。石巻では複合化は難しいと思う。

複合化は大規模な改修にあわせて実施するの
で対応は可能であると考えます。

資産経営課

石巻 50代 女性 ○
大清水や老津などには市民館の中に児童クラブがあるが、児童クラブを除い
た稼働率になっているのか？また、富士見は利用者数が多いがどういう利用
になっているのか？

集会室や和室を児童クラブで使用している場
合は、児童クラブも含んだ稼働率となってい
ます。また自主グループの活動が盛んな館や
地域の集会所が少ない校区は利用者数が多い
傾向があります。

市民協働推進課

石巻 60代 男性 ○ ○
校区市民館は指定管理者である市民館運営委員会が管理していますが、民間
から指定申請があるのかないのか知りたいです。運営委員会以外の申請者に
魅力のある計画があれば民間に管理者になってもらうのもよいのでは。

地域密着型施設の選定は非公募で行っている
ため問い合わせや申請はありません。
校区市民館は地域コミュニティの活動拠点で
あり、地域住民との繋がりやまちづくりを重
視しています。このため、自治会を中心とし
て構成されている市民館運営委員会にお任せ
した方が、より効果的な運営ができると考え
ています。

市民協働推進課

石巻 50代 女性 ○ ○

学校の中に市民館をという市のお考えのようですが、学校教育課、市教育委
員会の方々と話し合いができているのですか？校長先生と話したところ、校
長会の方には今回の資産経営課さんのお考えは伝わっていないようですが。
（12/7現在）公共施設の活用については、関係する市役所の課（学校教育
課、生涯学習課なども含めて、デイサービスをやるなら長寿介護課など）、
公共施設を使っている団体（学校等）、たて割りではなく横の連携で考えて
取り組む必要があると思います。

教育委員会としても余裕教室が多い学校等に
ついては、施設複合化を含めた施設の有効活
用を進めていく必要があると考えています。

教育政策課
資産経営課

意見交換テーマ
意見
用紙

質問等内容 担当課回答等 担当課性別校区名 年齢
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